

MM. Gilbert et Carnot comprendra 25 volumes répartis en trois séries, ayant pour objet l'étude des "agents thérapeutiques", des "médicaments," des "traitements."

Les deux premiers volumes paraissent ensemble, l'un consacré à la *Physiothérapie*, l'autre aux *Médicaments bactériens*.

Les méthodes de traitement des maladies infectieuses qui, depuis Pasteur, se sont substituées aux méthodes empiriques des anciens thérapeutes, comprennent essentiellement les *vaccinations* et la *sérothérapie*. Les vaccinations confèrent une immunité active en déterminant chez l'individu une maladie bénigne par inoculation d'un virus atténué; la sérothérapie provoque chez le malade une immunité passive par injection de sérum d'animaux immunisés. Le vaccin jennérien se rapporte au premier type des médicaments, le sérum antidiphthérique au second. Il convient d'ajouter à ces deux méthodes fondamentales la *bactériothérapie* qui emploie comme médicaments divers microorganismes dont on utilise les effets antagonistes vis-à-vis de certain microbes pathogènes; la bactériothérapie des maladies intestinales par les ferments lactiques a déjà fait ses preuves.

Voici, d'ailleurs, le titre de chacun des chapitres et le nom des auteurs:

Bactériothérapie intestinale (E. Metchnikoff); Vaccination antivariolique (E. Saquépée); Vaccination antirabique (P. Remlinger); Sérothérapie antidiphthérique (L. Martin); Sérothérapie antitétanique (L. Vaillard et Ch. Popter); Sérothérapie antistreptococcique (A. Besredka); Sérothérapie de la méningite épidémique (Wassermann et Leber); Vaccination et sérothérapie antityphiques (E. Saquépée); Sérothérapie et vaccination de la peste bubonique (Dujardin-Beaumetz); Vaccination et sérothérapie anticholériques (A.-E. Salimbeni). Le dernier chapitre a trait à la sérothérapie antivenimeuse (A. Calmette), qui se rapproche trop des autres sérothérapies pour en être séparée.

Il serait superflu de faire l'éloge de ce livre très documenté, écrit par des savants ayant tous pris une part active au progrès des questions dont ils traitent ici. On n'en peut que conseiller la lecture à l'étudiant et au médecin praticien qui y trouveront l'inventaire raisonné des connaissances qu'ils doivent posséder sur un sujet aussi capital, ainsi qu'au pharmacien soucieux d'être au courant de la préparation et de la valeur thérapeutique de remèdes qu'il est de plus en plus appelé à délivrer.